

offrant chacun une physionomie distincte : le collège Chaptal et l'école Turgot¹. L'enseignement du collège Chaptal comprend six années d'études : cinq années d'études normales et une année d'études supérieures. « En fondant le collège Chaptal, dit le prospectus de cette école, la Ville de Paris a eu pour but de créer un établissement où la jeunesse pût trouver, avec les principes religieux qui sont la base de toute bonne éducation, un enseignement qui la préparât aux professions plus particulièrement consacrées à l'industrie, au commerce et à l'agriculture. » Le programme comprend les sciences mathématiques, physiques et naturelles, la langue et la littérature française, l'histoire, la géographie, les langues vivantes, enfin le latin dont on commence l'étude en troisième année, comme cours facultatif. Ainsi donc, l'enseignement du collège Chaptal se rapproche de celui des écoles réelles de l'Allemagne et tend à se confondre avec les cours d'enseignement secondaire spécial de France. L'école Turgot est plus pratique : « Ses études, également éloignées de l'enseignement technique et de l'enseignement classique, sont appropriées aux besoins de la classe moyenne et à l'élite de la population ouvrière, ne préparant directement à aucune profession, mais plutôt à toutes, par une éducation générale dirigée en vue des carrières ouvertes au commerce et à l'industrie. » Le cours d'études est de trois années ; le programme comprend l'arithmétique appliquée aux usages pratiques, les éléments de l'histoire et de la géographie ; des notions sur les sciences physiques et naturelles applicables aux usages de la vie, le dessin, le chant, la géométrie, la te-

1. Les écoles Colbert, Lavoisier, J.-B. Say, etc., de Paris, sont organisées d'après le type Turgot.

